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Повестка дня
ПЕРСПЕКТИВА

ИСКУССТВО

Себя показали, 
других посмотрели

Самарская 
область 
на несколько 
дней стала 
танцевальной 
столицей  
России

ЛЕКАРСТВЕННЫЙ СУВЕРЕНИТЕТ
Открыты три новых фармацевтических завода  Глеб Богданов

Глава государства в режиме ви-
деоконференции принял участие 
в открытии новых фармацевтиче-
ских заводов в Калининграде, Са-
ранске и Санкт-Петербурге.

Завод «Отисифарм Про» в Ка-
лининграде будет выпускать ши-
рокий спектр востребованных на 
российском рынке лекарств, в том 
числе антибиотики, противови-
русные, иммуномодулирующие, 
анальгезирующие, ноотропные и 
муколитические препараты.

На площадке АО «Биохимик» 
в Саранске - запуск производства 
фармацевтических субстанций 
по 130 наименованиям. В их числе 
средства против онкологических 
и сердечно-сосудистых заболева-
ний, ВИЧ, а также антибиотики, 
противовоспалительные препара-
ты и миорелаксанты.

Вторая очередь завода 
«Фармасинтез-Норд» в Санкт-
Петербурге позволит нарас-
тить выпуск биотехнологиче-
ских фармсубстанций и препара-
тов для лечения онкологических и  
аутоиммунных заболеваний чело-
века, а также генно-инженерных 
инсулинов и противоковидной 
вакцины «Спутник Лайт».

В мероприятии приняли уча-
стие заместитель председате-
ля правительства - министр про-
мышленности и торговли Денис 

Мантуров, министр здравоох-
ранения Михаил Мурашко, гла-
ва Республики Мордовия Артем 
Здунов, губернатор Калининград-
ской области Антон Алиханов, 
губернатор Санкт-Петербурга 
Александр Беглов, председа-
тель совета директоров группы 
компаний «Промомед» Петр Бе-
лый, генеральный директор АО  
«Отисифарм» Ольга Медникова, 
президент АО «Фармасинтез» Ви-
крам Сингх Пуния.

Во вступительном слове Влади-
мир Путин поблагодарил всех спе-
циалистов, которые участвовали в 
реализации важных проектов. 

- Ваш труд - это весомый вклад 
в развитие российской фармин-
дустрии, в расширение возмож-
ностей отрасли, - подчеркнул он. 
- Ее устойчивая, ритмичная рабо-
та имеет огромное значение для 
всей страны, для обеспечения на-
ших граждан доступными каче-
ственными лекарствами. Так было 
и в период ковида, когда наша фар-
мацевтическая промышленность 
смогла оперативно наладить про-
изводство необходимых препара-
тов, а значит, спасти жизнь и здо-
ровье миллионов людей.

Президент констатировал, что 
отрасль в целом демонстрирует 
позитивную динамику, и попро-

сил более подробно сообщить, как 
обстоят дела с организацией про-
изводства фармацевтических суб-
станций.

- Сегодняшнее событие - это 
еще один шаг в наращивании вы-
пуска эффективных отечествен-
ных лекарств, которые в том чис-
ле замещают востребованные им-
портные аналоги. Они нужны для 
лечения целого ряда опасных и со-
циально значимых заболеваний, 
- сказал Путин. - Отмечу и то, что 
такие высокотехнологичные про-
изводства создают дополнитель-
ные квалифицированные рабочие 
места, способствуют росту нало-
говых поступлений. Они прино-
сят ощутимую пользу в этой связи 
всей экономике.

Глава государства рассчитывает, 
что национальная фарминдустрия 
продолжит уверенно развиваться. 

- Нам важно увеличить выпуск 
российских субстанций, повысить 
долю отечественных препаратов 
на внутреннем рынке, в том числе 
оригинальных, укрепить независи-
мость от поставщиков из-за рубе-
жа, особенно со стороны тех, кото-
рые создают порой для нас немало 
трудностей, - поставил задачу пре-
зидент.

По его словам, для того чтобы 
все это сделать, нужно модернизи-
ровать оборудование и строить но-
вые производства, совершенство-
вать технологии, наращивать ка-
дровый и материально-техниче-
ский потенциал научно-исследова-

тельских лабораторий и центров, а 
также улучшать подготовку специ-
алистов: технологов, фармацевтов, 
провизоров.

- Со своей стороны государство, 
безусловно, продолжит разви-
вать механизмы поддержки отрас-
ли, - заверил Путин. - В частности, 
с этого года запускаем программу 
по предоставлению инвестицион-
ных кредитов по льготной ставке 
на создание мощностей по синтезу 
фармсубстанций и производству 
лекарств по полному циклу.

В минувшее воскресенье отме-
чался День единения народов Рос-
сии и Белоруссии. Путин направил 
приветствие участникам торже-
ственных собраний по случаю это-
го праздника.

- Важно, что в нынешних непро-
стых условиях мы обеспечиваем 
надежную безопасность и укрепле-
ние оборонного потенциала Союз-
ного государства, эффективно ко-
ординируем действия на между-
народной арене. Уверен, что вме-
сте мы преодолеем все трудности и 
преграды и продолжим работу по 
наращиванию союзнических свя-
зей между Россией и Беларусью. 
Это, несомненно, отвечает корен-
ным интересам наших братских на-
родов, - говорится, в частности, в 
поздравлении. 

Стас Кириллов

В нашем регионе прошел за-
ключительный день Всероссий-
ского фестиваля-конкурса народ-
ного танца и балетмейстерских 
работ имени Геннадия Власенко, 
посвященный Году педагога и на-
ставника. 

Лучшие коллективы в жан-
ре народного танца приехали на 
волжские берега, чтобы проде-
монстрировать свои таланты. Бо-
лее 70 творческих объединений из 
30 регионов России участвовали в 
отборочном этапе. И только 27 из 
них боролись за главный приз, в 
том числе и артисты из Самарской 
области. 

Гала-концерт - завершение мас-
штабного фестиваля-конкурса. 
Сильнейшие коллективы вышли 
на сцену Самарского академиче-
ского театра оперы и балета имени 
Д.Д. Шостаковича. 

Вместе с земляками лучших 
из лучших поздравил губернатор 
Дмитрий Азаров. Глава региона 
подчеркнул, что каждый коллек-
тив своим творчеством, талантом, 
мастерством способствует сохра-
нению и развитию отечественной 
культуры: 

- Очень важно, что мы береж-
но сохраняем традиции многона-
ционального российского народа. 

Ведь за это суверенное право - жить  
по заветам предков, хранить свои 
традиции и следовать им - сегод-
ня сражаются наши парни там, на 
передовой. 

Губернатор отметил, что глав-
ная особенность конкурса в том, 
что он впервые проходит как все-
российский и смог объединить 
участников из разных уголков 
страны. Творческий праздник по-
священ выдающемуся деятелю ис-
кусства, балетмейстеру Геннадию 
Власенко. Самое известное его де-

тище - ансамбль «Волжские узо-
ры» - продолжает радовать зри-
телей по всей России. Неслучай-
но фестиваль проходит в Год пе-
дагога и наставника, объявленный 
президентом страны Владимиром 
Путиным. 

Супруга заслуженного работ-
ника культуры РФ Ольга Власен-
ко, которую пригласил на сцену 
губернатор, отметила, что подоб-
ные мероприятия - залог успеш-
ного развития молодежи и детей:

- Я считаю, что такое дело не-

обходимо всем, и нам в первую 
очередь: воспитывать молодежь, 
сохранять истоки и историю на-
шего государства.

Азаров поблагодарил органи-
заторов и членов жюри за то, что 
конкурс прошел на высшем уров-
не. Отдельно губернатор поздра-
вил коллективы Самарской обла-
сти, которые стали лауреатами, 
покорив жюри и зрителей свои-
ми талантами и креативностью. 
Награды завоевали ансамбль на-
родного танца «Волжские узо-
ры» Самарского института куль-
туры и хореографический ан-
самбль «Счастливое детство» из 
Тольятти. А вот Гран-при увез за-
служенный коллектив народно-
го творчества, хореографический 
ансамбль «Солнечная радуга» из 
Перми. 

Глава региона отметил, что 
удачный старт Всероссийско-
го фестиваля-конкурса означает, 
что он и дальше будет развивать-
ся и покорять новые рубежи: 

- Я искренне хочу поблагода-
рить всех, кто сегодня в зале, на-
стоящих поклонников народно-
го творчества. Мы постараемся 
сделать все для того, чтобы под-
держивать традиции народного 
танца, народной песни и тради-
ции нашей многонациональной 
Самарской земли, нашей великой 
России.
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Подробно о важном
СИТУАЦИЯ 

ПЛАН

ВАРИАНТЫ ОБЪЕЗДА
Елена Лапушкина проверила готовность к ремонту 
путепровода на улице Земеца

30 ДНЕЙ В БОРЬБЕ ЗА ЧИСТОТУ
В городе стартовал месячник 
по благоустройству

Мария Щербакова

С наступлением тепла особен-
но важно привести город в поря-
док после зимы. Для этого ежегод-
но с 1 по 30 апреля проходит ме-
сячник по благоустройству. Мас-
штабные работы затронут улицы, 
парки, набережную и другие об-
щественные пространства, а так-
же дворы и внутриквартальные 
зоны. Кроме того, районные ад-
министрации не оставят без вни-
мания незакрепленные участки. В 
этом году основной объем работ 
будет распределен на четыре сред-
ника - 5, 12, 19, 26 апреля и четы-
ре субботника - 8, 15, 22, 29 апреля.

Фактически территории нача-
ли приводить в порядок еще до 
официального старта месячника. 
Сезонные работы велись с учетом 
погоды. Так, оперативно заверши-
лась промывка дождеприемни-
ков. В марте активно велась убор-
ка мусора после зимы. А в конце 
месяца на улицы города вывели 
вакуумно-подметальные и поли-
вочно-моечные машины. Сотруд-
ники МП «Спецремстройзелен-
хоз» продолжают уход за цветоч-
ной рассадой, которую в апреле 
высадят в открытый грунт. 

В целом работами в ходе месяч-
ника планируется охватить по-
рядка 42 миллионов квадратных 
метров территорий. Прежде все-

го в них задействуют профиль-
ные муниципальные предприя-
тия, подрядчиков, управляющие 
организации. Им заранее поручи-
ли провести ревизию инвентаря, 
переоснастить технику к летнему 
сезону.

В последние годы повышенное 
внимание уделяется синхрониза-
ции работ. Как правило, первыми 
на тот или иной участок заходят 
сотрудники МП «Благоустрой-
ство» и другие подрядчики. По-
сле очистки проезжей части, бор-

дюров, ограждений, тротуаров 
«эстафета» передается предприя-
тиям, которые следят за состояни-
ем остановок. Далее выполняют-
ся работы по очистке контактных 
опор, нанесению антивандально-
го покрытия.

Присоединиться к месячнику 
приглашают всех неравнодушных 
горожан. Управляющим организа-
циями поставлена задача обеспе-
чить жителей, желающих принять 
участие в уборке, необходимым 
инвентарем.

• очистка территорий от мусора, 
веток, листвы;
• вывоз отходов;
• ремонт детского игрового 
оборудования, малых 
архитектурных форм, 
ограждений;
• установка новых урн, скамеек;
• ремонт контейнерных 
площадок, баков для отходов;
• приведение в порядок 
строительных площадок;
• приведение в порядок 
территорий, прилегающих  
к жилым домам, предприятиям 
и организациям;
• уборка территорий, 
прилегающих к магазинам  
и другим объектам торговли;
• уборка трамвайных путей;
• восстановление 
благоустройства в местах, где 
проходили земляные работы;
• уборка автостоянок, гаражных 
массивов;
• приведение в надлежащее 
состояние наружной 
рекламы и демонтаж 
несанкционированных 
конструкций;

• очистка контактных опор;
• очистка и ремонт остановок;
• очистка и ремонт фасадов, 
ограждений домов, чердаков  
и подвалов, ремонт 
водосточных труб;
• приведение в порядок 
заборов, установленных  
на гостевых маршрутах  
перед чемпионатом мира 
по футболу;
• сезонный уход за зелеными 
насаждениями, обустройство 
цветников;
• очистка светофоров  
и дорожных знаков;
• уборка муниципальных 
кладбищ, мест захоронения 
участников войн;
• очистка памятников, стел, 
мемориальных досок;
• подготовка скверов, 
набережной и парков  
к летнему сезону;
• подготовка к пуску  
фонтанов;
• ликвидация 
несанкционированных свалок;
• очистка водоохранных  
зон рек Волги и Самары. 

В рамках месячника по благоустройству 
предусмотрены следующие работы:

Ева Нестерова

В середине апреля городские 
власти планируют приступить к 
ремонту путепровода «139-й ки-
лометр» на улице Земеца. Это одна 
из дорог, которая ведет в том чис-
ле к промышленным предприяти-
ям. На время ремонта - до октября 
- мост будет полностью закрыт. В 
связи с этим у горожан, жизнь ко-
торых связана с этим районом, 
возникает ряд вопросов: как доби-
раться до работы, до дома, не воз-
никнут ли проблемы с транспор-
том. В субботу, 1 апреля, глава Са-
мары Елена Лапушкина провери-
ла, как завершается подготовка к 
ремонту путепровода. 

У трамвайного кольца в Юнго-
родке мэр встретилась с предста-
вителями профсоюзных органи-
заций и промышленных предпри-
ятий. 

Профильный департамент 
представил схему движения об-
щественного транспорта на время 
ремонта. Свои маршруты изменят 
автобусы №№ 8 и 12. По-другому 
пойдут и трамваи, конечная оста-
новка которых в Костромском пе-
реулке, в частности №№ 13 и 24. 
Они будут разворачиваться в Юн-
городке. По просьбам заводчан пу-
стят дополнительный автобусный 
маршрут от Барбошиной поля-
ны по проспекту Кирова до завода 
«Экран». На встрече с мэром пред-
ставители предприятий высказа-
ли и другие идеи, как можно было 
бы доставлять людей и минимизи-

ровать неудобства. Эти предложе-
ния проработают. Информацию о 
том, как будут ходить автобусы и 
трамваи, разместят в СМИ и бу-
клетах.  

Елена Лапушкина прошла по 
Костромскому переулку - прове-
рила, в каком состоянии находит-
ся тротуар. Предполагается, что 
здесь увеличится пешеходный по-
ток - по этому пути люди будут ид-
ти с остановки в Юнгородке к ули-
це Земеца и, например, РКЦ «Про-
гресс». Данная дорога пролегает 
через торговые ряды. Они востре-
бованы у заводчан и местных жи-

телей. Но проход сужен из-за того, 
что предприниматели ставят лот-
ки у павильонов. Представители 
рынка пообещали вести торговлю 
только внутри помещений, не за-
громождать путь.   

Путепровод давно требовал 
ремонта. От жителей поступало 
много обращений с просьбой об-
ратить внимание на его состоя-
ние.  

- Мост важен для нас. По нему 
курсируют трамваи в Костром-
ской переулок, проезжает боль-
шое количество машин. Мы еже-
годно писали письма - просили 

привести мост в порядок, - рас-
сказал председатель первичной 
профсоюзной организации РКЦ 
«Прогресс» Владимир Шишкин. 
- Понимаем, что будут трудности 
для сотрудников, но путепровод 
нельзя оставлять в таком состоя-
нии. 

Елена Лапушкина подчеркну-
ла: администрация настраивает 
подрядчика, который займется ре-
монтом, провести работы в макси-
мально сжатые сроки. 

- Сейчас, когда мы получи-
ли финансирование на этот про-
ект, нам необходимо немного по-

терпеть издержки ремонта, что-
бы решить проблему, - отмети-
ла мэр. - Безусловно, повышенное 
внимание уделим трассам следо-
вания общественного транспор-
та. Все решения принимаем, ис-
ходя из обсуждений с районными 
администрациями, депутатами, 
профсоюзами и промышленными 
предприятиями.

Кроме того, городские власти 
проработали маршруты объезда 
путепровода для автомобилистов. 
Чтобы увеличить пропускную 
способность перекрестков, изме-
нят режим светофоров.
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Рабочий момент

ИНФРАСТРУКТУРА

Стартовал масштабный ремонт дорог по нацпроекту

ВОРОТА В ГОРОД  
И ДРУГИЕ ОБЪЕКТЫ

Самый значимый объект - во-
рота в город - Южный мост и путе-
провод «Аврора». Мэрия должным 
образом отреагировала на обраще-
ния жителей по поводу состояния 
покрытия. Глава Самары Елена Ла-
пушкина поручила включить эти 
участки в перечень первоочеред-
ных для обновления по нацпроекту.

Основной объем работ постара-
ются выполнить оперативно, по-
скольку совсем скоро стартует дач-
ный сезон. Ремонтом охватят чуть 
более километра проезжей части. 
Протяженность моста - 490 метров, 
путепровода - 650. 

- Фрезерование покрытия нача-
ли с путепровода, в направлении 
«из города». Сложности есть: они 
связаны с транспортным потоком, а 
также с большим количеством про-
летов, - рассказал начальник отде-
ла контроля за объектами ремонта 
и реконструкции МБУ «Дорожное 
хозяйство» Кирилл Рябов. - На-
помню, что ранее, в 2017 году, мост 
и путепровод комплексно ремон-
тировали. Тогда было организова-
но множество видов работ, включая 
замену опор и пролетов. Сегодня 
конструкции, гарантия на которые 

составляет восемь лет, находятся 
в удовлетворительном состоянии. 
Пешеходная зона в дополнитель-
ных работах также не нуждается. А 
действие гарантии на дорожное по-
крытие закончилось в прошлом го-
ду. Полотно приведут в порядок по 
всей ширине.

В последние годы подходы к де-
формационным швам ремонтиро-
вали с применением литого асфаль-
тобетона. Но это лишь временная 
мера. Чтобы избавить автомоби-
листов от неудобств, было приня-
то решение о более масштабном ре-
монте. Мост «Южный», а вместе с 
ним и путепровод «Аврора» были 
дополнительно включены в пере-
чень для обновления.

- Чаще всего пробки возникали 
из-за состояния подходов к дефор-
мационным швам. Именно на это 
поступало наибольшее количество 
жалоб. Также местами появились 
колеи и ямы. Подрядчик полностью 
обновит дорожное полотно. В рабо-
те будет использована высокопроч-
ная смесь ЩМА-16 на полимерно-
битумном вяжущем. При этом осо-
бое внимание уделят локациям с де-
формационными швами. Все будет 

сделано максимально ровно, чтобы 
движение было комфортным, - со-
общил заместитель руководителя 
управления развития, реконструк-
ции и ремонта департамента город-
ского хозяйства и экологии Сергей 
Панферов.

- Прежде чем укладывать новое 
покрытие, необходимо выполнить 
ряд операций. После фрезерования 
на путепроводе будет подготовлено 
основание. Предстоит отработать 
все стыки, подходы к деформаци-
онным швам, примыкания к систе-
ме дренажа, ливневой канализации. 
В это время другие специалисты бу-
дут фрезеровать мост «Южный», 
- прокомментировал начальник 
участка ООО «НПФ «XXI Век» Ти-
мофей Глухов.

Условия нацпроекта предусма-
тривают 100%-ное использование 
новых, современных материалов и 
технологий.

- В их числе - смесь ЩМА-16, ко-
торую применят при ремонте моста 
и путепровода. В ее состав входит 
кубовидный узкофракционный 
щебень. Поэтому «скелет» покры-
тия будет намного прочнее, долго-
вечнее. Гарантия - пять лет, - доба-
вил Сергей Панферов.

Продумана схема организации 
движения на время ремонта. Пол-
ного перекрытия моста «Южный» 
и путепровода «Аврора» не будет. 
Движение организуют по свобод-
ным полосам. 

- Я часто езжу по этой дороге в 
свой загородный дом, - отметил ав-
томобилист Василий Потапов. - И 
скажу честно - раньше это было це-
лое испытание. Машина подпры-
гивала на стыках, водители при-
тормаживали. Из-за этого собира-
лись пробки. И сейчас я очень рад 
ремонту. Да, некоторые неудобства 
возникнут, но это на время. Зато по-
том можно будет нормально ездить.

С ним согласна и жительница 
Южного города Ольга Волкова.

- Мы очень ждали этого ремон-
та. Пробки здесь были и раньше - 
из-за неровностей. Поэтому потер-
петь временные заторы сейчас - не 
так сложно. Оно того стоит, Юж-
ный мост - ворота в город и должен 
выглядеть соответственно.

В этом году весна пришла в Самару раньше обычного. Соответственно раньше стартовал 
и масштабный ремонт дорог. Работы уже начались на нескольких ключевых объектах. 
Обновление проходит в рамках нацпроекта «Безопасные качественные дороги».

В этом году по профильному нацпроекту в Самаре обновят 42 участка 

дорог местного значения общей протяженностью 42,7 километра.

Береговая: путь для объезда
В ночь на 1 апреля начался ремонт улицы Береговой. Дорогу обновят 

на участке протяженностью 1,31 километра - в границах проспекта Ки-
рова и Земеца. Работы произведут методом больших «карт» по всей ши-
рине.

- Данную дорогу необходимо отремонтировать как можно быстрее. С 
10 апреля после полного перекрытия путепровода по Земеца, перекрест-
ная улица Береговая станет одним из основных путей объезда, - пояснил 
Сергей Панферов.

Стоит отметить, что ремонт синхронизируют с обновлением сетей. 
На одном из отрезков сначала будет организована перекладка тепло-
трассы.

- После обновления коммуникаций тот же подрядчик уложит дорож-
ное полотно. Планируется, что к этому времени организация справит-
ся с основным объемом работ. Стыки с участком, где обновляют комму-
никации, будут незаметны и неощутимы, - заверил Сергей Панферов.

Кроме того, на объекте заменят люки колодцев.
Чтобы минимизировать неудобства для горожан, ремонт улицы Бе-

реговой начали под выходные, в ночную смену, когда нет интенсивного 
трафика. Полного перекрытия дороги не требуется. Движение возмож-
но по свободной полосе.

Анна Щербакова

Работы на Республиканской
На минувших выходных в ремонт взяли и улицу Республиканскую. 

Она также включена в список первоочередных объектов по просьбам 
жителей.

Здесь на всю ширину обновят участок протяженностью 0,95 кило-
метра - между домами №59 и №117. Работы пройдут методом больших 
карт.

Прежде всего специалисты удаляют изношенный слой асфальтобе-
тона. Далее предстоят работы на коммуникациях - люки выставят на 
один уровень с покрытием. Затем начнется укладка высокопрочного ас-
фальтобетона. Это позволит повысить устойчивость дороги к высоким 
нагрузкам, ведь Республиканская востребована автомобилистами: она 
ведет к заводу «Металлург», здесь находятся учреждения здравоохране-
ния, образования, культуры. Ремонт будут вести по полосам, поочеред-
но. Полностью дорогу не перекрывают. 

Южный мост - в числе приоритетов
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Скорочтение

Вера Кондулукова - про-
фессор кафедры «Живопись 
и художественное образова-
ние» Тольяттинского госуни-
верситета и заслуженный ху-
дожник РФ. Удостоверение 
почетного члена РАХ ей вру-
чил президент объединения 
и известный скульптор Зураб 
Церетели.

До конца года в регионе запу-
стят экспериментальный пра-
вовой режим в сфере цифро-
вых инноваций по эксплуата-
ции беспилотных авиационных 
систем. 

Инициативное предложение 
об установлении ЭПР в Самар-
ской области поступило в Мин- 
экономразвития РФ в марте 
2023 года, там его поддержали 
и одобрили. Автором обраще-
ния оказалась частная компа-
ния ООО «Транспорт будуще-

го». Эта организация занимает-
ся разработкой БАС, при этом 
являясь основным инвестором 
самарского кластера беспилот-
ников. 

Сейчас фирма работает над 
двумя ключевыми модифи-
кациями: аэротакси и грузо-
вая БАС. В планах «Транспор-
та будущего» - проведение лет-
ных испытаний по доставке ле-
карств, продуктов и других гру-
зов над акваторией Волги с по-
мощью грузовых беспилотных 
летающих аппаратов. В случае 
их успеха технологии будут вне-
дрены в массовое производство.

Профессор из Тольятти стала почетным 
членом Российской академии художеств

В области до конца года 
будет действовать особый 
правовой режим  
для беспилотников

Искусство | 

закон | 

С 1 апреля по 31 октября ны-
нешнего года на территории го-
рода ввели особый противо-
пожарный режим. Запрещено 
разводить костры, использо-
вать открытый огонь для при-
готовления пищи вне специ-
ально отведенных и оборудо-
ванных мест, сжигать мусор, 

листву и отходы, в том числе на 
садово-дачных участках. Так-
же нельзя запускать изделия, 
принцип подъема которых ос-
нован на нагревании воздуха 
внутри конструкции с помо-
щью открытого огня.

Кроме того, при наступле-
нии четвертого и пятого клас-
сов пожарной опасности вве-
дут запрет на въезд транспорта 

и пребывание в лесах, а также 
на проведение работ, связан-
ных с разведением огня на тер-
риториях рядом с ними. 

За нарушение правил пожар-
ной безопасности предусмо-
трены штрафы. При возникно-
вении чрезвычайных ситуаций 
необходимо звонить по едино-
му телефону 01 или 101 (с мо-
бильного).

До конца октября в Самаре запрещено 
разводить костры и сжигать мусор

Безопасность | 

В Санкт-Петербургском го-
сударственном экономическом 
университете 25 марта состоял-
ся VI молодежный научный кон-
гресс «Современные таможенные 
технологии и внешнеэкономиче-
ская деятельность». В нем приня-
ли участие четыре представителя 
Самарского политеха, трое из них 
смогли занять призовые места.

Студенты политеха признаны лучшими  
на таможенной конференции

вузы | 

ТранСпорТ

резульТаТ

В дни религиозных празд-
ников 16, 23, 25 апреля и 3 ию-
ня, а также в День Победы  
9 Мая с 7:00 до 16:00 движение 
транспорта будет ограничено 
на участках:

• по улице Авроры от Мори-
са Тореза до Партизанской; 

• по Аэродромной от Ту-
шинской до Энтузиастов; 

• по Ставропольской от Пу-
гачевской до Алма-Атинской; 

• по Новосельской от Ураль-
ского шоссе до Нижнего въез-
да. 

Ограничения не распро-
страняются:

• на городской пассажир-
ский транспорт;

• на спецмашины полиции, 
скорой помощи и пожарной 
охраны;

• на машины с пропусками, 
утвержденными ГИБДД. 

Юная артистка Анна Ля-
шенко стала участницей шоу, 
транслируемого на «Первом 
канале». Музыкальные редак-
торы выбрали для нее песню 
«Ой ты, степь широкая». На 
слепом прослушивании она 
забыла надеть ушные монито-
ры, позволяющие слышать се-
бя на сцене. Тем не менее певи-
ца развернула своим вокалом 

кресла Владимира Пресняко-
ва и Антона Беляева. 

- Все участники узнали со-
став наставников за день до 
съемок на общем собрании. 
Тогда я сразу поняла, что хо-
чу в команду к Антону Беля-
еву. У него есть проект Lab, 
где он делает фантастические 
аранжировки», - призналась 
Анна.

В дни религиозных праздников 
и в День Победы в городе  
ограничат движение

Певица из Тольятти прошла 
слепое прослушивание  
в проекте «Голос»

ФинанСы

Изменение размера выплат является дополнительным к по-
вышению на 10%, которое было проведено в июне прошлого го-
да. Обычно индексацию проводят один раз в год - 1 апреля. Но 
из-за резкого ускорения инфляции правительство РФ приняло 
решение повысить ряд социальных выплат поэтапно. Это по-
зволило избежать падения реальных доходов граждан.

С учетом прошлогодней индексации социальные пенсии под-
росли на 13,63%. Такие выплаты положены гражданам, у кото-
рых нет достаточного подтвержденного стажа для начисления 
страховой пенсии, а также лицам, которые потеряли кормильца 
либо являются инвалидами.

В России проиндексируют 
социальные пенсии на 3,3%

КульТура

10-летний Роберт Куклин учится в детской центральной музы-
кальной школе Самары в классе преподавателя Валентины Загад-
киной. Он не испугался трудностей, прошел сложный конкурсный 
отбор и стал одним из 25 участников второго тура. Затем в числе  
12 музыкантов вышел в финал соревнований.

На трех турах конкурса Роберт исполнил сольную программу из 
десяти произведений и концерт с оркестром в Светлановском зале 
Московского международного Дома музыки. Жюри единодушно 
признало его победителем.

Юный музыкант победил  
в международном 
конкурсе пианистов
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День за днем
ТРАНСПОРТ   

ДЛЯ КОМФОРТА  
И БЕЗОПАСНОСТИ
В метрополитене проходят генеральная уборка  
и контрольные мероприятия

Алия Хафизова

Месячник по благоустрой-
ству не обходит стороной и 
транспортную отрасль. Так, ге-
неральная уборка идет сейчас в 
метрополитене. Вагоны очища-
ют как внутри, так и снаружи. 
Кроме того, организован целый 
комплекс работ для обеспечения 
безопасности перевозок.

Проверить все сооружения
- Чтобы метрополитен функ-

ционировал безотказно, ежегод-
но весной и осенью проходят ко-
миссионные осмотры всего ком-
плекса сооружений. Смотрим, 
чтобы не было каких-то разру-
шений, коррозии, следим, чтобы 
удобно открывались и закрыва-
лись двери, чтобы нигде не осы-
палась штукатурка, чтобы бы-
ли надежно закреплены плитка, 
поручни, ступени. Оцениваются 
станции, вестибюли, переходы, 
объекты электро-, тепло- и водо-
снабжения, вентиляционные си-
стемы, тоннели и пути. Провер-
ки будут проходить на протяже-
нии всего месяца, и по их итогам 
будут составлены акты, опреде-
лены сроки устранения недоче-
тов. Конечно, проконтролиру-
ем выполнение задач. Замеча-
ния, которые возникли в ходе 
осмотра, носят незначительный 
характер. Недостатки специа-
листы устранят в кратчайший 
срок. Самое важное, чтобы пас-
сажиры чувствовали комфорт и 
безопасность, - рассказал заме-
ститель директора МП «Самар-
ский метрополитен» Олег Яхин.  

Генеральная уборка охваты-
вает как подвижной состав, так 
и станции. Для разных объектов 
моющие средства отличаются. 
Например, в салонах использу-
ют прежде всего дезинфициру-
ющие, снаружи - щелочные. Для 
очистки подвагонного оборудо-
вания применяются другие хи-
мические средства - более силь-
ные.

Повышенное внимание спе-
циалисты обращают на вентиля-
цию на крышах вагонов. Филь-
тры необходимо регулярно про-
чищать, чтобы не доставлять не-
удобств пассажирам, особенно 
аллергикам. 

- На старых вагонах вентиля-
ция не закрывается. Там стоят 
фильтры, которые нужно про-
дуть, чтобы оборудование рабо-
тало исправно. В противном слу-
чае пыль будет поступать из си-
стемы прямиком в салон. В но-

вых вагонах система устроена 
по-другому. Вентиляционные 
решетки закрываются, поэто-
му пыль летит не так сильно. Но 
фильтры все равно прочищаем, - 
пояснил мастер участка электро-
депо «Кировское» Евгений Вис-
сарионов. - Мы производим тех-
ническое обслуживание, еже-
дневную санобработку и очист-
ку салонов. В период месячника 
по благоустройству это особен-
но важно, поскольку за зиму ска-
пливается много пыли и грязи.

Успеть до первых рейсов
В работу берут полсотни ваго-

нов, имеющихся у предприятия. 
Сейчас на линии постоянно кур-
сируют 36 из них. Остальные пе-

риодически отправляют на об-
служивание, часть транспорта 
должна находиться в резерве. 

На приведение в порядок од-
ного поезда, не считая кузовную 
мойку, уходит более восьми ча-
сов. Как правило, в каждом ваго-
не работают два уборщика. Они 
моют поручни, окна, подоконни-
ки, плафоны, потолочное покры-
тие, двери, пол, диваны. Сиденья 
на время демонтируют, чтобы и 
под ними убрать пыль и грязь.

Вагоны встают на санитарное 
обслуживание при каждом захо-
де составов в депо. Таким обра-
зом, внутри салонов наводят чи-
стоту не реже, чем каждые 20 ча-
сов. Основной объем работ при-
ходится на ночь и раннее утро.

Масштабные работы продол-
жаются и в части внешней очист-
ки. Для этого в депо имеются спе-
циально оборудованные ангары, 
куда поезда загоняют поочеред-
но. Пена, образующаяся при на-
несении моющего средства, по-
крывает кузов. Глубокую очист-
ку обеспечивает щеточное авто-
матическое оборудование. Затем 
«шампунь» смывается, а состав 
направляется в продувочное от-
деление, где на вагоны подается 
сжатый воздух. 

В работах задействованы и 
сотрудники инженерной служ-
бы, ремонтного цеха. Специали-
сты ежедневно обследуют ваго-
ны, следят за устранением недо-
четов.

Обновить комплексно
Текущий ремонт выполняет-

ся на территории электродепо. 
А более значительный - только в 
заводских условиях. В этом году 
в рамках программы модерниза-
ции вагонов работы продолжат-
ся. Это крайне важно, ведь к за-
вершению строительства и вво-
ду в эксплуатацию станции «Теа-
тральная» необходимо обновить 
весь подвижной состав.

- В этом году планируется ка-
питально отремонтировать 
шесть вагонов: два головных и 
четыре промежуточных. На дан-
ный момент уже объявлен кон-
курс. К концу месяца будет опре-
делен победитель. Все работы 
должны быть выполнены до 1 но-
ября. Предполагается, что на ре-
монт вагоны отправят после май-
ских праздников. А в декабре по-
сле доставки и пусконаладки они 
выйдут на линию, - сообщил ди-
ректор МП «Самарский метро-
политен» Сергей Шамин. - На 
сегодня капитально отремонти-
ровано 22 вагона, также имеется 
четыре новых. До конца 2024 го-
да необходимо модернизировать 
еще 18. После этого срок службы 
состава продлевается на 15 лет.

Стоит отметить, что капи-
тальный ремонт подразумевает 
восстановление всего изношен-
ного оборудования. Вследствие 
этого повышается безопасность 
перевозок. Это обеспечивается 
в том числе благодаря новой си-
стеме видеонаблюдения. Вдоба-
вок между вагонами устанавли-
ваются дополнительные перего-
родки для исключения возмож-
ности падения.

По прогнозам экспертов, с по-
явлением новой станции «Теа-
тральная» подземка станет бо-
лее востребованной - пассажи-
ропоток вырастет минимум на 
15%. Муниципальное предприя-
тие при необходимости готовит-
ся сократить интервал движения 
поездов до семи-восьми минут. 
Соответственно, количество со-
ставов, работающих на линии, 
должно быть больше. Этой вес-
ной в учебном центре предприя-
тия начнется подготовка группы 
машинистов, которые затем бу-
дут трудиться и на новом участ-
ке ветки.

РАСПИСАНИЕ

Открытие сезона
Дачные перевозки 
начнутся 15 апреля

Александр Неустроев

Дачные перевозки стартуют  
15 апреля и продолжатся до конца 
октября. Стоимость проезда по срав-
нению с прошлым годом не изменит-
ся. Об этом стало известно на сове-
щании под председательством и.о. 
главы Самары Владимира Василен-
ко. Мероприятие состоялось вчера в 
городской администрации.

Стоит отметить, что в апреле и ок-
тябре дачные маршруты будут ра-
ботать только по выходным, а с мая 
по октябрь - четыре раза в неделю: 
среду, пятницу, субботу и воскре-
сенье. Рейсы не станут выполнять в 
дни массовых перевозок на кладби-
ща - 16, 23, 25 апреля, 9 мая, 3 июня. 
Зато на час продлят рейсы к местам 
захоронений - до 16:00. Тарифы со-
хранятся такие же, как на городских 
маршрутах. При этом будут действо-
вать льготы.

В дни поминовения усопших дви-
жение транспорта ограничат по ули-
цам Авроры от Аэродромной до 
Партизанской; по Аэродромной от 
Тушинской до Энтузиастов; по Став-
ропольской от Пугачевской до Ал-
ма-Атинской и по Новосельской от 
Уральского шоссе до Нижнего въез-
да. Это сделано для безопасности 
пассажиров, удобства стоянки и раз-
ворота автобусов.

Пункты отправления садово-
дачных маршрутов останутся 
прежними:
- Автостанция «Аврора»
- Остановка «Завод Металлург»
- Площадь Кирова (Физкультурная)
- Улица Георгия Димитрова (14-й  
микрорайон)
- Остановка «Дом Печати»
- Поселок Управленческий
- Проспект Ленина
- Хлебная площадь
- Пригородный Автовокзал

В дни религиозных праздников 
будут действовать следующие 
маршруты:

63э
«Автостанция «Аврора» - кладби-
ще «Рубежное»

129э
«Автостанция «Аврора» - кладби-
ще «Южное»

4к
«Управленческий - кладбище «Лес-
ное»

27к
«Площадь Кирова - кладбище «Зуб-
чаниновское»

36д
«Хлебная площадь - кладбище «Ру-
бежное»

36ю
«Кладбище «Южное» - кладбище 
«Рубежное»

67к
«Поселок Мехзавод - кладбище 
«Лесное»

77д
«Хлебная площадь - кладбище 
«Южное»
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Инна Тарасенко:  
«Чтобы решить проблему 
бездомных животных, 
одной только программы 
«ОСВВ» недостаточно»
Директор подрядной организации  
о проделанной за год работе

Светлана Келасьева

Щенки остаются в приюте
- За девять месяцев 2022 года мы 

провели через программу «ОСВВ» 
(отлов - стерилизация - вакцинация 
- возврат) чуть более полутора тысяч 
животных. Многие из них не верну-
лись на улицы. По разным причинам: 
кому-то мы смогли найти дом, кого-
то забрали волонтеры, с которыми 
мы очень плотно взаимодействуем. 
Отдельная история - щенки. По зако-
ну мы должны дорастить их до опре-
деленного возраста, стерилизовать 
и потом выпустить. Но подростки, 
выращенные в приюте, не способны 
адаптироваться в городе. Они не уме-
ют добывать еду, избегать опасности 
- тех же машин. Отправить их на ули-
цу - все равно, что на верную гибель. 
Поэтому у нас в приюте, который 
находится в Козелках, сейчас очень 
много подрощенных щенков.

За прошедший год мы запусти-
ли шесть больших социальных про-
ектов. Это, например, «Прогулки с 
хаски», на которые мы приглашаем 
всех желающих. В них участвуют со-
баки с отлова, с бирками на ушках, и 
мы всем показываем, что они здоро-
вы, подвижны и социализированы. 
Ничего страшного с ними в отлове не 
случилось. Следующий поход состо-
ится 9 апреля. 

Еще один известный многим про-
ект - выставка-отдача животных 
«Друг человека», которую два раза в 
год мы проводим в ВЦ «Экспо Вол-
га». Благодаря ей сотни кошек и со-
бак нашли себе хозяев. Ближайшее 
мероприятие состоится 15 и 16 апре-
ля. Приглашаем всех пообщаться с 
приютскими животными и выбрать 
себе питомцев. 

Теперь с водой
Мы освоили по контракту 45 млн 

рублей. Но, к сожалению, он не пред-
усматривает многих необходимых 
вещей. Поэтому, например, на лече-
ние животных мы потратили 4 млн 
собственных денег. 

Значительные средства пошли 
на строительные работы. Благодаря 
поддержке департамента городско-
го хозяйства и экологии администра-
ции Самары и региональному пра-
вительству у нас наконец-то налаже-
но водоснабжение - до этого два года 
приют существовал без проточной 
воды. Это было очень сложно, учи-
тывая, что мы проводим хирургиче-
ские операции, варим кашу на огром-
ное количество собак. 

Кроме того, мы сделали крыши в 
вольерах, обновили более ста будок, в 
послеоперационном блоке установи-
ли индивидуальные клетки под каж-
дого пациента, обнесли территорию 
приюта забором, обустроили новые 
вольеры, в том числе на втором эта-
же ангара. 

Этим летом надеемся получить 
субсидию от департамента ветери-
нарии. Очень хотим построить от-
дельно стоящий послеоперацион-
ный блок с отоплением, вентиляци-
ей и водоснабжением. Также в наших 
планах сделать полноценный дом для 
смотрителей, поскольку сейчас на-
ши сотрудники живут в бытовках. Ну 
и, конечно, кухня, потому что гото-
вить еду для собак на кострах мы уже  
устали. 

А еще для поднятия общего на-
строения этой весной мы планиру-
ем расписать стены кирпичных сара-
ев граффити соответствующей тема-
тики. Уже есть договоренность с ху-
дожником. 

Острая тема
Недавно в СМИ и интернет-про-

странстве широко обсуждался слу-
чай, когда собаки покусали ребен-

ка. Сегодня все, что касается бездо-
мных животных, воспринимается 
людьми очень остро. С 2018 года су-
ществует федеральный закон об от-
ветственном обращении с животны-
ми, но по факту за это время мало что 
изменилось: не решены вопросы с ре-
альным наказанием для людей, кото-
рые издеваются над четвероногими, 
нет штрафов за самовыгул, с улиц не 
исчезли бездомные собаки. Поэто-
му любое происшествие вокруг этой 
темы стимулирует огромный поток 
лжи и спекуляций - как со стороны 
людей, не любящих животных, так и 
со стороны зоозащитников. 

Начинается не только информа-
ционная война, но и физическое дав-
ление друг на друга. Буквально недав-
но на нашу бригаду напала с кулака-
ми женщина, которая не хотела, что-
бы мы забирали собаку со сломанной 
ногой, по поводу которой, кстати, к 

нам обратились другие жители. И та-
кие случаи не редкость. 

В настоящий момент ситуация та-
кова, что любой человек может на-
писать про подрядчика все что угод-
но, не заботясь о достоверности ин-
формации. И нас, поскольку мы име-
ем дело с бюджетными деньгами, бу-
дут проверять, опрашивать, просить 
предоставить документы. Все это 
очень отвлекает от работы. 

По всей России подрядчики при-
влекаются в качестве третьих лиц 
по возмещению вреда, причиненно-
го здоровью, и вреда, причиненно-
го имуществу. Идут разбирательства 
и споры: мотивированная у собаки, 
напавшей на человека, была агрес-
сия или нет. Но немотивированной 
агрессии у животных практически не 
бывает. Их могли побеспокоить, ког-
да они спали, или они защищали свое 
жилье, свою кормовую базу - всему 
есть объяснение. 

Недавно мы разговаривали по те-
лефону с мамой мальчика, которо-
го укусила собака, и она честно ска-
зала, что ребенок выбежал из-за угла 
и наткнулся на спящее животное, ко-
торое от неожиданности его цапну-
ло. Все вроде бы понятно. А потом в 
соцсетях от ее имени кто-то написал, 
что «ее сына рвали собаки, и куда во-
обще смотрит отлов». Я не понимаю 
такой спекуляции. Ребенок также мог 
забежать за угол и упасть на разби-
тое стекло или подвернуть ногу, спот-
кнувшись о какую-нибудь палку. Кто 
тогда был бы виновен? Видимо, ни-
кто, и на этот случай даже не обратили 
бы внимания, такое бывает сплошь и 
рядом. Но мы очень удобная жертва, 
а собаки - не менее удобная мишень. 

Конечно, взрослые должны объ-
яснять детям, как вести себя с живот-
ными. Но даже при полном соблюде-
нии всех правил что-то может пойти 
не так. Хочу призвать всех более здра-
во смотреть на такие ситуации, а так-
же подчеркну, что мы будем жестко 
настаивать на том, что СМИ не име-
ют права обвинять подрядчика по 

крайней мере до итогов какого-либо 
разбирательства. Мы много сил вкла-
дываем в свою работу, значительное 
количество собак оставляем на по-
жизненное содержание, но как бы мы 
ни старались, не в наших силах оста-
вить всех. Буквально недавно была 
оглашена цифра: у нас в городе 8000 
безнадзорных животных. И они каж-
дый день где-то ходят и с кем-то вза-
имодействуют. Каким образом под-
рядчик может нести ответственность 
за каждого из них? 

Ответственность хозяев
Чтобы решить проблему бездом-

ных животных, одной только про-
граммы «ОСВВ» недостаточно. Не-
обходимо одномоментно сделать 
две вещи. Первое: установить реаль-
ную ответственность за самовыгул и 
жестокое обращение с животными. 
Плюс ввести обязательное тоталь-
ное бесплатное чипирование, что-
бы все домашние животные состоя-
ли на учете и хозяева несли за них от-
ветственность. Как бы жестко это ни 
звучало, но людей необходимо заста-
вить это сделать. Как один из вариан-
тов: запрет на получение ветеринар-
ной помощи при отсутствии чипа. 
В противном случае мы не сможем 
остановить поток домашних живот-
ных, выброшенных на улицу, а также 
будут продолжаться покусы со сто-
роны домашних собак, выпущенных 
на самовыгул.  

Параллельно с этим необходимо 
построить хороший ветеринарный 
центр. Медицинскую деятельность с 
элементами содержания такого коли-
чества животных очень сложно осу-
ществлять на неприспособленных 
для этого объектах. Я уже не говорю о 
социальной стороне вопроса. Можно 
было бы сделать много полезного и 
доброго и для людей с ограниченны-
ми возможностями здоровья, и для 
детей, и для обучения специалистов. 
Но для этого нужна хорошая база, где 
было бы все удобно и грамотно орга-
низовано, и людям хотелось бы туда 
приходить. В том числе за тем, чтобы 
выбрать себе питомца.

Ровно год назад подрядную организацию «Добрые люди», исполняющую 
муниципальный контракт по отлову безнадзорных животных, возглавила 
директор стационара «ФлагманВет» Инна Тарасенко. Она рассказала «СГ», что 
ее командой сделано за этот период и какие меры необходимо предпринять, 
чтобы на городских улицах стало меньше бездомных кошек и собак.
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По случаю Дня геолога рассказываем о минералах,  
которые можно найти в нашей губернии

Разворот темы

НАУКА

Два дня назад, в первое воскресенье апреля, свой профессиональный 
праздник отмечали российские геологи. Появился повод вспомнить, 
чем богаты недра нашей губернии и где можно увидеть все собранное 
великолепие минералов. Уникальными коллекциями самарцы  
могут любоваться в областном историко-краеведческом музее  
имени Алабина, в выставочном центре «Радуга», в частных собраниях  
и в замечательном геолого-минералогическом музее технического 
университета. В последний журналист «Самарской газеты»  
и отправилась. В гости к создателю и бессменному директору музея, 
неутомимому исследователю, собирателю ценных образцов,  
кандидату физико-математических наук Александру Сидорову.  
В прежние годы мы с Александром Александровичем и самарским 
геологом, краеведом, коллекционером Николаем Львовичем 
Небритовым исследовали карьеры в Пестравском районе.  
Искали редкие минералы и палеонтологические образцы. Тогда-то  
и стало понятно, насколько интересен, азартен и серьезен научный  
труд тех, кто умеет видеть красоту земных недр и знает, где она таится.

Три тысячи 
образцов

Сейчас в музейном собрании 
находится более 3,5 тысячи ми-
нералогических и палеонтологи-
ческих образцов. Это находки из 
ежегодных экспедиций, а также 
экспонаты, переданные в дар, при-
обретенные у коллекционеров и 
поступившие в фонды по обмену 
с коллегами. 

В первую очередь интересно, 
что нашли исследователи на тер-

ритории Самарской губернии, то 
есть буквально у нас под ногами. 
Такие сведения содержит ежегод-
ный отчет о проделанной музеем 
работе. Его в обязательном поряд-
ке готовят сотрудники. Данные за 
последние два года пока не опу-
бликованы. Ведь с образцами про-
водят долгие и кропотливые ла-
бораторные исследования плюс 
сверки, описания. Так что обра-
тимся к одному из предыдущих 
годов. Например, к 2018-му, когда 
музей провел 125 экскурсий, в том 
числе для зарубежных гостей Са-

мары, которые приезжали к нам на 
игры мирового футбольного пер-
венства. А главное, в тот год было 
организовано 20 полевых выездов 
сотрудников музея и студентов. 
Экспедиции проходили на 15 гео-
логических объектах нашей губер-
нии. Наиболее активно изучались 
обнажения в окрестностях села 
Байтуган (Камышлинский район) 
и Сокского карьера (Красноглин-
ский район Самары). В фондах по-
явилось 120 новых образцов - най-
денных и обработанных, подарен-
ных и полученных по обмену.

КРАСОТА  
ИЗ ЗЕМНЫХ  
НЕДР
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Охота за волжскими агатами
На отдельных участках берегов рек Волги и Самары в границах города 

ранней весной и после сильных дождей вымываются, выходят на поверх-
ность кремни с волжскими агатами. Буквально неделю назад недалеко от 
пристани «Поляна им. Фрунзе» журналист «СГ» - автор этого материала - 
нашла несколько крупных камней. Один из них с коричнево-бордовыми 
разводами, что бывает нечасто. Обычно волжские агаты имеют рисунок с 
серо-голубыми «волнами». 

Вот что рассказал Сидоров о находках волжских агатов:
- Двадцать лет назад мы находили замечательные агаты на берегу ре-

ки Самары недалеко от железнодорожной станции «Речная». Это место 
мне показал геолог Виктор Иванович Мезенцев. Мы вместе занимались 
там поисками. Немного позже я нашел тут нетипичные камни. Разводы у 
них были серыми, зелеными, розовыми, черными, сиреневатыми, да еще 
и с тонкими переходами. Увидел такие необычные рисунки на сколах, а 
потом, когда камни распилили, отполировали, то убедились, что экзем-
пляры действительно редкие. Кстати, структура волжского агата еще де-
тально не изучена. А следовательно, его происхождение пока представля-
ет тайну. Некоторые элементы структуры можно разглядеть невооружен-
ным глазом, другие - только через микроскоп, а для выяснения третьих 
требуются специальные исследования. 

Небольшое увеличение полированного среза позволяет различить 
слои, каналы и с большим трудом - крупные поры. Действие каналов в 
период образования волжского агата приводило к деформации слоев и 
образованию форм, похожих на гребни волн. Следовательно, вершины 
«гребней» указывают направление потоков. На структуру повлияли не 
только перепад, но и колебания давления. Они и способствовали форми-
рованию «гребней» волн и проникновению окрашивающих растворов по 
микропорам. Вот такие тайны своего происхождения хранит красивей-
ший камень. 

Впервые впечатления о волжских агатах записал еще в XVIII веке зна-
менитый естествоиспытатель Петр Симон Паллас. С его легкой руки они 
стали одной из достопримечательностей Самарского края. Со времен Ва-
силия Татищева - основателя города Ставрополь-на-Волге (ныне Тольят-
ти) - волжские агаты возами отправляли на Екатеринбургскую граниль-
ную фабрику. 

Камни необыкновенно красивы, но их красота скрыта внутри, под не-
взрачной серой оболочкой «булыжника». Только по сколам можно по-
нять: да, это он. Только опытный мастер, правильно распилив образец, 
раскроет дивные рисунки и даже пейзажи.

Где на территории Самары можно найти  
интересные образцы минералов  
и окаменелостей

Экспедиционные группы и исследователи добывали 
их в Постниковом овраге и примыкающем к нему 
Больничном. Много интересного найдено в оврагах  
и карьерах Красной Глинки, на склонах горы Тип-Тяв и 
особенно в Сокском карьере, который разрабатывался 
в 50-х годах прошлого столетия, в последние 30 лет 
не эксплуатируется, но вода каждый год вымывает из 
срезанных вертикальных стен интересные образцы.

Главные геологические 
богатства Самарского края 
- нефть, самородная сера, 
волжский агат, окаменелое 
дерево. Большой интерес 
представляют галлуазит 
и другие минералы из 
древних кор выветривания. 
Они встречаются 
на Ермаковском 
месторождении 
на Самарской луке.

Что нашли
Студент-третьекурсник на-

шел близ села Старое Резяпки-
но Клявлинского района и пе-
редал музею 32 интересных об-
разца. Они содержат большое 
количество разнообразных ока-
менелостей брахиопод, мшанок 
из давних геологических эпох. 
Мы, неискушенные зрители, на-
звали бы их просто ракушками 
и древними морскими обитате-
лями, водорослями. А для пале-
онтолога такие находки ценны. 
Очередное подтверждение того, 
что в давние-предавние времена 
на наших землях плескались мо-
ря, в них кипела водная жизнь, 
и вот теперь исследователи каж-
дый год находят ее свидетель-
ства. Мы пройдем мимо таких 
окаменелостей и не заметим, а 
знаток и ценитель выхватит из 
куска породы цепким взглядом 
и обязательно исследует подоб-
ный привет из далеких эпох. 

У сел Русский Байтуган, Чу-
вашский Байтуган, поселка 
Красный Яр Камышлинского 
района самарцы изучили глубо-
кий земляной разрез, который 
готовился для прокладки газо-
провода. Результаты превзош-
ли все ожидания. Из так назы-
ваемого «диелязмового» извест-
няка добыли большое количе-
ство теребратулид. Это древние 
створчатые ракушки.

Очень интересное и красивое 
место в нашей области - Бала-
шейское месторождение песка 
в Сызранском районе. Добывае-
мый материал там залегает раз-
ноцветными слоями, как торт 
с разными кремами - розовым, 
желтым, оранжевым, серым, го-
лубоватым. Карьероуправление 
подарило музею несколько па-

леогеновых песчаников с остат-
ками древних двустворчатых 
моллюсков и характерными хо-
дами ракообразных. Там встре-
чаются именно такие находки. 

В карьере у села Бузбаш му-
зейная экспедиция нашла не-
сколько пиритов в крупных из-
вестняках. От окисления их обе-
регала тонкая пленка, придавав-
шая минералу красновато-лило-
вый цвет.

Каждый год исследователи, 
собиратели-коллекционеры от-
правляются на знаменитое Во-
динское месторождение само-
родной серы. Здесь в годы ак-
тивной добычи находили круп-
нейшие в мире серные кристал-
лы. Водинка и сегодня остается 
в губернии самым богатым объ-
ектом по разнообразию минера-
лов. О месторождении написана 
монография с множеством фо-
тоснимков. Ему посвящены на-
учные работы. А знатоки кам-
ней привозят оттуда свою до-
бычу - кристаллы самородной 
серы, гипса, целестина и других 
минералов.

На гравийном месторожде-
нии у села Подгорное музейная 
экспедиция собрала окатанные 
гальки кремнистых пород: яш-
мы, кварца, кварцита и других. 
Считается, что они были прине-
сены на нашу территорию древ-
ними реками эпохи раннего три-
аса с Предуралья и Урала. Пер-
вые же срезы светлых галек дали 
прекрасные рисунчатые виды - 
мягкие, сродни акварельным. 

В этом же Подгорненском 
месторождении нашли галь-
ки с дендритами - каменными 
рисунками в виде растений и 
очень эффектные яшмы.

По берегам рек Волги и Са-
мары продолжался поиск волж-

ских агатов. Самую интересную 
находку обнаружили на участ-
ке от набережной до спуска лей-
тенанта Шмидта. Это аметисто-
видный кварц на волжском ага-
те. Такая красота просто лежа-
ла на берегу. Редкие прохожие 
не обращали на нее внимания. 
А сейчас это лучший образец са-
марского аметиста в коллекции 
вузовского музея. 

Еще один из найденных там 
же каменей после полиров-
ки показал необычную струк-
туру. Вся хитрость - в двойном 
рисунке. Цвет меняется от тем-
но-бежевого в центре до песоч-
но-желтого на периферии. Бо-
лее поздний рисунок как бы на-
ложен на первый. Он имеет вол-
нисто-зигзагообразные разво-
ды - это признак тектоническо-
го происхождения.

В последнее время коллекци-
онеры собирают суйсеки. Это 
необработанные камни, боль-
шие и малые, имеющие причуд-
ливые формы и тем самым сим-
волизирующие гармонию при-
роды. В наших краях подобные 
тоже есть. Это кремни-чинсе-
ки, похожие на человеческие 
фигурки, очертания животных 
и птиц. Ландшафтными суйсе-
ками считают камни, напоми-
нающие горы, скалы, водопа-
ды, пещеры. Чу-шо-иши - аб-
страктной формы, не похожие 
на что-то определенное, но та-
кие красивые, что мимо них не-
возможно пройти. Суйсеки счи-
тают неисчерпаемым источни-
ком вдохновения, потому-то 
они и привлекают внимание. Их 
находят в карьере у села Губино, 
близ села Яблоновый Овраг, на 
Образцовском месторождении. 
Самые красивые находки вошли 
в музейные экспозиции.

Объем работ
Все находки года уже иссле-

дованы, описаны, сфотографи-
рованы. Чем еще занимался му-
зей, помимо организации экспе-
диций и проведения экскурсий? 
Взаимодействием с другими ми-

нералогическими собраниями 
страны, совместными выезда-
ми на конференции и сбором 
образцов. Обработкой и препа-
рированием находок. Определе-
нием видов палеофлоры и пале-
офауны по древним отпечаткам 
на камнях и вкраплениям. Под-

готовкой публикаций и высту-
плениями на научных конфе-
ренциях. Описанием и состав-
лением перечней образцов. Вот 
несколько цифр. В течение года 
было описано 254 образца: 162 
геологических и 92 палеонтоло-
гических.

Петр Якубсон, 
СПЕЛЕОЛОГ, ЭКСКУРСОВОД:
- Самарская область может порадовать 
любителей минералов - как ценителей 
музейных экспозиций, так и активных 
собирателей своих собственных кол-
лекций. Мы организуем экскурсии и в 
музеи, и в «поле».
Геолого-минералогическая коллекция 
краеведческого музея имени Алабина 
включает местные минералы, горные 
породы и окаменелости. Собрание, постоянно пополняемое работниками от-
дела природы, наиболее широко и полно представляет разнообразие мира 
камня нашей области. Имеются уникальные образцы. Например, крупнейший 
в мире кристалл самородной серы. В постоянной экспозиции находится все 
самое интересное, показательное и познавательное. 
Минералогическая коллекция культурно-выставочного центра «Радуга» боль-
ше нацелена на эстетическое восприятие камней. Представленные там образ-
цы  отличаются особой красотой и собраны практически со всего мира. Много-
образие форм, цветов и граней  минералов можно оценить именно здесь. Есть 
в собрании и экземпляры, найденные в нашем крае.
Желающим пополнить свою домашнюю коллекцию мы показываем забро-
шенные карьеры, которых на территории Самарской области довольно мно-
го. Но особой популярностью пользуются отвалы Водинского месторождения 
самородной серы. Здесь помимо самой кристаллической серы можно найти 
красивые образцы кальцита, кристаллов гипса, барита, целестина, пирита, ден-
дритов марганца.
Водим мы увлеченных собирателей и в заброшенные горные выработки 
(штольни) Самары. Они, конечно не могут похвастаться таким разнообразием 
минеральных образцов, как карьеры. Но в них можно встретить окаменелости 
древних моллюсков и беспозвоночных, а также познакомиться с процессами 
подземной добычи полезных ископаемых. В Сокских штольнях, которые раз-
рабатывались более полувека назад, до сих пор сохранились вагонетки, рель-
сы, орудия труда.

Ирина Шабалина
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Светлана Келасьева

Развиваться  
и пробовать новое

- В детском саду я работаю 
уже восемь лет. Долгое время за-
нимала должность воспитателя, 
а три месяца назад стала логопе-
дом - по своему основному обра-
зованию. Со второго курса я ве-
ла развивающие занятия в бэби-
клубе и к окончанию универси-
тета была вполне уверенным в 
себе педагогом, поэтому и при-
шла в детский сад. 

Мне очень нравилось рабо-
тать воспитателем, но хочется 
расти, развиваться, пробовать 
что-то новое - не зря же я полу-
чила образование в университе-
те. Тем более в нашем детском са-
ду возникла необходимость в та-
ком преподавателе. У нас есть ос-
новной учитель-логопед, но де-
тей, нуждающихся в коррекции 
речи, очень много, поэтому встал 
вопрос о еще одном специалисте. 

Не только звуки
У нас не логопедические груп-

пы, а логопункт. Занятия прохо-
дят в основном индивидуально. 
В начале учебного года психо-
лого-медико-педагогическая ко-
миссия нашего учреждения про-
водит диагностику всех детей. 
Тем, у кого оказывается не все 
благополучно с речью, мы да-
ем рекомендацию пройти обще-
городскую комиссию. По ее за-
ключению начинаем заниматься 
с ребенком и ведем его вплоть до 
выпуска из детского сада вне за-
висимости от того, в каком воз-
расте он к нам поступил - в три 
года или уже в старшей группе.  

Логопед занимается не толь-
ко звукопроизношением. Мы 

работаем со слоговой структу-
рой слова, с грамматикой, зани-
маемся обогащением словарно-
го запаса. Большой пласт рабо-
ты - формирование связной ре-
чи, чтобы к подготовительной 
группе ребенок мог выражать 
свои мысли, описывать карти-
ны, представлять проекты на 
конкурсах. 

В университете я училась не-
сколько лет назад, а логопедия 
- наука, которая развивается 
очень быстро. За это время по-
явились новые понятия и диа-
гнозы, такие как, например, дис-
праксия, о которой в универси-
тете мы и не слышали. Она связа-
на не только с речью, но и с дви-
гательной системой - нарушени-
ями дыхания, жевания, глотания 
и так далее. Поскольку я об этом 
ничего не знала, прошла курсы 
повышения квалификации.

Поддержка наставников
В работе мне очень помогает 

мой наставник Софья Вячесла-
вовна. Она опытный логопед, и я 
часто обращаюсь к ней с профес-
сиональными вопросами. 

В нашем детском саду система 
наставничества носит не показ-
ной характер, она действительно 
существует. Я бы не состоялась 
в профессии и не решилась бы 
на участие ни в одном педагоги-
ческом конкурсе, ни в одном се-
минаре, если бы наша заведую-
щая, старший воспитатель и дру-
гие педагоги в меня не верили и не 
поддерживали во всем. Это очень 
важно, когда есть у кого спросить, 
когда нет страха сделать что-
нибудь не так. И когда есть чело-
век, который скажет: «Ты будешь 
представлять наш сад на конкур-
се, и ты точно справишься». Важ-
но заставить начинающего педа-

гога поверить в свои силы. Мне 
участие в конкурсах, которых 
было уже очень много и из кото-
рых наиболее значимый «Воспи-
татель года», весьма значительно 
подняло самооценку. А в некото-
рых вопросах молодые специа-
листы становятся наставниками 
для более опытных. Чаще всего 
это связано с применением циф-
ровых технологий.  

Мультики про ПДД
Если говорить об общеоб-

разовательной программе, мне 
как логопеду всегда было наибо-
лее интересно обучение грамоте, 
работа над звуками, над попол-
нением словарного запаса. Мне 
очень нравится самой создавать 
новые дидактические пособия, 
чтобы детям было интереснее 
заниматься. 

Педагог учится постоянно. У 
нас есть чек, согласно которо-
му каждый воспитатель должен 
отучиться определенное коли-
чество часов. На выбор предла-
гаются самые разные курсы, так 
что всегда можно отдать предпо-
чтение тому, что тебе интереснее 
всего. Сейчас, например, многие 
педагоги нашего детского сада, 
включая меня, посещают заня-
тия по нейропсихологии. 

Ранее меня очень впечатлили 
курсы по созданию мультфиль-
мов. Это стало одним из моих 
любимейших видов деятельно-
сти вне образовательной про-
граммы. Детям тоже очень нра-
вится. Мы с ними придумываем 
сюжет, покадрово снимаем, на-
пример, как человечек двигает-
ся. Есть разные техники - бума-
га, пластилин, лего. Очень ин-
тересно, когда ребенок созда-
ет какого-то персонажа, и мы 
его потом оживляем. Монтиру-

ет все, конечно, педагог, но по-
том идет очень увлекательный 
процесс озвучки, в котором мо-
гут участвовать все. Стараем-
ся включить сюда воспитатель-
ную составляющую. Например, 
мы делали мультики про необхо-
димость соблюдать правила до-
рожного движения. 

Нефтяная качалка  
своими руками

Я начала работать в детском 
саду в 20 лет. Поэтому сначала 
было немного сложно преодо-
леть возрастную границу в об-
щении с родителями. Потребо-
валось время, чтобы они начали 
принимать меня всерьез, поня-
ли, что я действительно профес-
сионал и могу дать им какую-то 
полезную информацию, что-то 
подсказать и даже чему-то нау-
чить. 

Мы очень активно работаем 
с родителями, и, конечно, не все 
сразу готовы включиться в этот 
процесс. Но когда взрослые ви-
дят, что дети ходят в садик с удо-
вольствием, им здесь нравится, 
они хотят заниматься, участво-
вать в конкурсах, то и у мам с па-
пами появляется заинтересован-
ность. 

Детских конкурсов у нас про-
ходит очень много - и на базе са-
да, и на уровне города и обла-
сти, куда выходят победители. 
Обычно ребята представляют 
на них свои поделки или рисун-
ки. Наш детский сад специали-
зируется на техническом твор-
честве, поэтому у нас много кон-
курсов именно такой направлен-
ности: ребенок что-то мастерит, 
создает, а потом защищает свою 
идею. Например, мы с воспитан-
никами строили нефтяную ка-
чалку. К нам приходил родитель, 

который работает в этой отрас-
ли, приносил колбочку с неф-
тью. Дети рассмотрели ее, узна-
ли, что делают из нефти и зачем 
она нужна. А потом из робото-
технического конструктора сде-
лали качалку и запрограммиро-
вали, чтобы она двигалась. 

Вместе с родителями
Иногда родители пытают-

ся сделать что-то не вместе с ре-
бенком, а вместо него. Объяс-
няем, что мы не претендуем на 
какие-то грандиозные замысло-
ватые поделки, у нас соревнова-
ние не между родителями и во-
обще у всего этого другая цель - 
совместная деятельность и инте-
ресное времяпровождение в се-
мье. Постепенно мотивация по-
является не только у детей, но и 
у взрослых. 

В целом мы стараемся органи-
зовать работу с родителями так, 
чтобы им было интересно. Со-
брания у нас часто проходят в 
формате круглых столов. Напри-
мер, мы можем обсуждать, как 
адаптировать ребенка к детско-
му саду или как правильно отве-
чать на детские вопросы. В под-
готовительной группе на первый 
план выходят темы, связанные с 
обучением. 

Иногда родительские собра-
ния проходят вместе с детьми. 
Недавно, к примеру, была тема 
«робототехника», и взрослые 
вместе с ребятами строили ро-
ботов. Родителям было интерес-
но окунуться в процесс, увидеть, 
чем мы здесь занимаемся. Для 
некоторых стало настоящим от-
крытием, что их ребенок, напри-
мер, умеет составлять програм-
му для робота. Действительно 
умеет, а не просто про это рас-
сказывает. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ   

Лилия Гатауллова:  
«ПЕДАГОГ  
УЧИТСЯ  
ПОСТОЯННО»
Логопед о работе в детском саду

Районный масштаб

Год педагога и наставника - прекрасный повод рассказать не только 
о школьных учителях и преподавателях вузов, но и о тех, с кого все 
начинается - о работниках дошкольного образования. Учитель-логопед 
детского сада №153 Лилия Гатауллова до недавнего времени была 
воспитателем. О своей работе с малышами она рассказала «СГ». 
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Ирина Исаева

Этой весной преобразились 
сразу три контейнерные пло-
щадки на улице Степана Разина: 
здесь появились яркие плакаты 
с призывом сортировать мусор. 
«СГ» выяснила, кто стал иници-
атором такой «реформы». 

Не бежать от проблем
Пятиклассница Настя Голо-

та учится в школе №63. Девочка 
с раннего детства неравнодуш-
на к природе: любит животных 
и очень озабочена вопросами со-
хранения окружающей среды. 
Неудивительно, что она решила 
испытать свои силы во Всерос-
сийском экологическом конкур-
се «Большая перемена». Услови-
ем участия было создание обра-
зовательного квеста. 

- У нас получился не квест, а 
квестище. Из него, в свою оче-
редь, выросла целая книга про 
восстание мусора: героям при-
шлось столкнуться с армией 
стеклянных и пластиковых бу-
тылок, королевой Батарейкой 
и другими представителями 
огромной силы, которая грозит 
уничтожить планету. С этого все 
и началось, - рассказывает мама 
девочки Алеся Голота. 

Детская фантазия не знает 
границ. «Живая книга» росла, 
в ней появлялись новые герои: 
мышка Наружка, которая на-
блюдает за всем происходящим 
в регионе, вороненок и многие 
другие. 

- Наша мышка не обычная, а 
летучая: она включена в Крас-
ную книгу Самарской области, - 
говорит Настя. - В нашей исто-
рии она подружилась с детьми. 
Вместе они решили, что от про-
блем бежать не стоит: их надо ре-
шать. 

О своей работе девочка рас-
сказала друзьям - Тане Сатони-
ной, Степе Зиновьеву, Паше Ива-
нову, Вове Кривченко и Саше 
Феногенову. Каждый учащийся  

5 «Б» вспомнил о плавучих остро-
вах мусора в океане, о нефтяных 
пятнах, убивающих все живое во-
круг, об исчезающих видах фло-
ры и фауны. Ребята решили вме-
сте сопротивляться восстанию 
мусора, чтобы сохранить Землю. 
Команду из шести человек под-
держала классная руководитель-
ница Любовь Пажгина и девоч-
ки-девятиклассницы Вика Куко-
венко и Настя Червякова. 

Правильные экопривычки 
С чего начать спасение мира? 

Конечно, с сортировки отходов. 
По мнению пятиклашек, лучше 
всего для этих целей подходит 
родная улица. Не откладывая в 
долгий ящик, юные волонтеры 

посвятили важной работе все ве-
сенние каникулы. 

- Мы начали с опроса взрос-
лых: готовы ли они к раздельно-
му сбору мусора. Многие в ответ 
разводили руками: рады бы, да 
куда? Один мужчина открыл ба-
гажник и показал, что возит там 
упаковку с пластиковыми бу-
тылками, - делятся результата-
ми ребята. 

Исполненные энтузиазма, 
они придумали пронумеро-
вать каждый контейнер на са-
мой обычной площадке и подпи-
сать, для чего он предназначает-
ся. Чтобы это было более нагляд-
но, все каникулы компания ри-
совала яркие плакаты с призыва-
ми сортировать мусор и беречь 

мир вокруг, ведь всем нужны чи-
стые воздух, вода, лес. 

- На обычных самарских по-
мойках появились картинные 
галереи. Прохожие улыбались. 
Подъехавшие в это время сотруд-
ники мусоровоза старались мак-
симально аккуратно делать свою 
работу, чтобы не повредить пла-
каты. Эти рисунки никто не сры-
вает, хотя прошло уже несколько 
дней. Все только фотографируют, 
- радуется Алеся Голота. 

Конечно, по-настоящему ор-
ганизовать раздельный сбор де-
ти не могут. Но внимание к про-
блеме им удалось привлечь. 

- Пока взрослые думают и рас-
качиваются, ребята действуют. И 
это очень хорошо, ведь культура 
разумного потребления и здоро-
вые устойчивые экопривычки 
приживаются у детей быстро, и 
они начинают воспитывать нас. 
Прислушайтесь к юному поко-
лению, пока не поздно, - совету-
ет директор АНО «Чистые водо-
емы» Денис Стукалов. 

За каникулы ребята успели 
поработать только на трех кон-
тейнерных площадках. Но в пла-
нах у неравнодушных школьни-
ков охватить всю улицу Степа-
на Разина и вовлечь в эту дея-
тельность ровесников из других  
микрорайонов.

Лариса Дядякина

В прошлом году на улице Оси-
пенко появился стенд с информа-
цией о летчице, Герое Советского 
Союза Полине Осипенко. С 1936 
по 1938 год она установила пять 
мировых авиационных рекордов 
высоты и дальности полета для 
женщин, совершила уникальный 
беспосадочный перелет по марш-
руту Москва - Дальний Восток. С 
инициативой разместить такой 
стенд и рассказать жителям и го-
стям Самары о героях, в честь ко-
торых названы улицы, выступи-
ли жители и ТОС №1 Октябрь-
ского района. Депутат губерн-
ской думы Роман Балтер помог 
воплотить идею в жизнь. 

В рамках проекта «Их имена-
ми улицы назвали» ТОС №1 пла-
нирует установить еще три ин-
формационных стенда на терри-
тории своего микрорайона. Они 
будут посвящены челюскинцам, 
молодогвардейцам и известно-
му ученому Константину Циол-
ковскому.  

Грант в помощь 
ТОС №1 Октябрьского района 

готовит заявку на конкурс соци-
альных проектов социально ори-
ентированных некоммерческих 
организаций в Самарской обла-
сти в 2023 году. Общественники 
будут претендовать на получение 
гранта на реализацию инициа-

тивы «Их именами улицы назва-
ли». Это название позаимство-
вано из стихотворения Констан-
тина Симонова «Улица Сакко и 
Ванцетти». Направление кон-
курса - «деятельность в области 
патриотического воспитания». 
Максимальный размер гранта, 
на который могут рассчитывать 
участники, 2 млн рублей. 

- Наш проект направлен на 
формирование знаний об ули-
цах Самары, их истории и вза-
имосвязи города и жителей. Он 

будет способствовать развитию 
интереса людей разных возрас-
тов к прошлому, сохранению 
памяти о выдающихся лично-
стях, укрепит связь поколений, 
- рассказала председатель сове-
та ТОС №1, руководитель проек-
та Елена Пронина. - Знания о ма-
лой родине - это первая ступень-
ка патриотического воспитания. 
На начальном этапе проекта бу-
дет проведен социологический 
опрос местных жителей, а также 
учеников школ №№ 16, 41 «Гар-

мония» и самарского спортивно-
го лицея. Задача - выяснить, зна-
ют ли они, в честь кого названы 
улицы. 

Затем в этих образовательных 
учреждениях пройдут классные 
часы, посвященные челюскин-
цам, молодогвардейцам и Кон-
стантину Циолковскому. Детям 
покажут художественные и до-
кументальные фильмы об этих 
людях, предложат обсудить их 
роль в истории.    

- Руководство и педагоги 
учебных заведений поддержива-
ют наш проект и готовы актив-
но участвовать в нем, - уточнила 
Елена Пронина. - Знакомство с 
историей родного края позволит 
детям осознать свою причаст-
ность к истории, ощутить себя 
гражданами великой страны.  

На пешеходных зонах   
Следующий этап проекта - из-

готовление и размещение стен-
дов. Щит с информацией о челю-
скинцах планируют установить 
в начале бульвара Челюскинцев 
со стороны Ново-Садовой, о мо-
лодогвардейцах - в районе тех-
нического университета на Мо-

лодогвардейской, о Константине 
Циолковском - на улице, назван-
ной его именем, у пересечения с 
Осипенко. Предполагается, что 
на стендах будут QR-коды, счи-
тав которые можно получить 
больше информации.     

Также в рамках проекта ТОС 
намеревается создать скуль-
птурную композицию или арт-
объект, посвященный участни-
кам арктического рейса 1933-
1934 годов - челюскинцам. Жи-
тели предложили разместить его 
на бульваре Челюскинцев, меж-
ду домами №24 и №36 по Ново-
Садовой. 

- Это видовая террито-
рия, востребованный гостевой 
маршрут. По бульвару люди спу-
скаются вниз к Волге, набереж-
ной, Ладье, - обратила внима-
ние Елена Пронина. - Сейчас мы 
обсуждаем, как будет выглядеть 
арт-объект. Оказать содействие 
в его создании готов социально 
ответственный бизнес - одна из 
ресурсоснабжающих организа-
ций. 

Председатель ТОС №1 отме-
тила, что проект «Их именами 
улицы назвали» можно тиражи-
ровать и на другие территории 
Самары.

Заявки на региональный кон-
курс социальных инициатив не-
обходимо подать до 19 апреля. 
Рекомендуемый срок начала ре-
ализации проектов - не ранее  
1 сентября 2023 года.

В Октябрьском районе планируют установить стенды  
с информацией о людях, в честь которых названы улицы

ИНИЦИАТИВА   

СОХРАНЯЯ ПАМЯТЬ

ПРОЦЕСС   

Дети, которые решили спасти мир
Школьники 
стараются 
собственными 
силами 
организовать 
раздельный сбор 
отходов
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СООБЩЕНИЕ

Закрытое акционерное общество «Самара-Курортсервис» 
(адрес: 443031, г. Самара, 9-я просека, 2-й проезд, д. 16А) проводит 
28 апреля 2023 г. годовое общее собрание акционеров по адресу: 
г. Самара, 9-я просека, 2-й проезд, д. 16А, в здании ЗАО «Самара-Ку-
рортсервис», созванное в соответствии с решением Наблюдатель-
ного совета Общества от 16 марта 2023 года. 

Список лиц, имеющих право на участие в Собрании, составлен на 
основании данных реестра акционеров Общества по состоянию на 
03 апреля 2023 года.

ПОВЕСТКА ДНЯ СОБРАНИЯ:
1. Утверждение годового отчета о результатах хозяйственной де-

ятельности Общества за 2022 г., годовой бухгалтерской отчетности, 
распределение прибыли и убытков общества по результатам отчет-
ного года.

2. Избрание Наблюдательного совета.
3. Избрание Ревизионной комиссии Общества.

Начало регистрации участников собрания - 28 апреля 2023 г.  
в 13:30 по местному времени. Начало собрания - 14:00 по местно-
му времени.

Для регистрации в качестве участника собрания акционерам Об-
щества необходимо иметь при себе паспорт, а для представителей 
акционеров еще и надлежащим образом оформленную доверен-
ность, в соответствии с требованиями ст. 57-ФЗ «Об Акционерных 
обществах».

Информацию по вопросам годового общего собрания акционе-
ров можно получить по адресу: г. Самара, 9-я Просека, 2-й Про-
езд, д. 16А в период с 06.04.2023 г. по 27.04.2023 г. (кроме вы-
ходных) с 9:00 до 17:00, тел. 952-92-33. В указанном порядке так-
же можно ознакомиться с материалами, подлежащими предостав-
лению лицам, имеющим право на участие в Собрании, при подго-
товке к проведению Собрания.

Наблюдательный совет
ЗАО «Самара-Курортсервис»    Ре

кл
ам

а

АО «Русь-1» в соответствии с решением  
Наблюдательного Совета АО «Русь-1» от 23 марта 2023 г. сообщает о 

проведении годового Общего собрания акционеров

Дата проведения собрания: 28 апреля 2023 г.
Время проведения собрания: 15:00.
Место проведения собрания: 443124, г. Самара, ул. Ново-Садовая, д. 182.
Начало регистрации: с 14:30.
Форма проведения собрания: собрание (совместное присутствие акционеров 
для принятия решений по вопросам, поставленным на голосование).
Дата, на которую определяются (фиксируются) лица, имеющие право на участие 
в общем собрании акционеров: 05 апреля 2023 г.
Категории (типы) акций, владельцы которых имеют право голоса по всем вопро-
сам повестки дня общего собрания акционеров: обыкновенные.

Повестка дня:
1. Утверждение годового отчета, годовой бухгалтерской (финансовой) 
отчетности за 2022 год.
2. Избрание членов Наблюдательного Совета Общества.
3. Утверждение аудитора Общества.
4. Распределение прибыли прошлых лет за 2021 год.
С повесткой дня и остальной информацией можно ознакомиться по адресу: 
г. Самара, ул. Ново-Садовая, 182, в течение 20дней до даты проведения 
общего собрания акционеров в рабочие дни Общества с 14:00 до 15:00. Ре

кл
ам

а
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Культура
ПРЕМЬЕРА

В театре «СамАрт» представили 
мюзикл по пьесе Евгения Шварца

В ОЖИДАНИИ ЧУДА

АНОНС   

«Весна Островского»Ирина Кириллова

С 1 по 27 апреля в Самарской 
области проходит фестиваль «Теа-
тральная весна Островского», по-
священный 200-летию со дня рож-
дения великого драматурга. Спек-
такли по пьесам Александра Ни-
колаевича покажут на разных пло-
щадках губернии.

- Мы придумали маленький фе-
стиваль Островского. Просто огля-
нулись на репертуар наших теа-
тров. Неважно, какого года выпу-
ска спектакль, но обязательно по 
пьесе Александра Николаевича. 
Отрадно, что в 15 театрах нашей 
губернии нашлось 11 постановок. 
Труппы будут ездить друг к другу 
- самарцы отправятся в Тольятти, 

тольяттинцы - в Сызрань. Это соз-
дание единого театрального про-
странства области, от которого мы 
ждем позитивных впечатлений, - 
рассказал председатель правления 
регионального отделения Союза 
театральных деятелей РФ Влади-
мир Гальченко.

Фестиваль стартовал в театре 
«Камерная сцена». 1 апреля зрите-
ли увидели «Горячее сердце» (12+), 

а 2-го - «Не сошлись характерами» 
(12+).

Сегодня Самарский художе-
ственный театр покажет спектакль 
«Лариса» (12+) по пьесе «Беспри-
данница». Это новое прочтение 
стиля и эпохи, элегантное оформ-
ление, а также уважительное и тре-
петное отношение к бессмертно-
му тексту Островского. Спектакль 
снова ставит перед зрителями из-

вечный вопрос: жестоки люди по 
своей природе или же под влияни-
ем непреодолимых обстоятельств?

8 и 9 апреля театр «Лукоморье» 
покажет сказку «Снегурочка» (6+), 
которая легла в основу известной 
пьесы Островского. Пронзительно-
нежная история, созданная в древ-
ности русским народом, оживает 
благодаря чудесам кукольного ис-
кусства. В спектакле звучат музы-

ка Чайковского, Брамса и народные 
песни в современной обработке.

8 апреля театр «Самарская пло-
щадь» представит спектакль «Оли-
гарх» (12+) по пьесе «Не все коту 
Масленица». Вечная история не-
легкого выбора между любовью и 
деньгами хоть и разыгрывается в 
реалиях XIX века, но звучит неве-
роятно актуально для XXI века.

А 9 апреля на этой же площад-
ке зрители смогут увидеть комедию 
«Правда - хорошо, а счастье лучше» 
(12+). Коллизия для Островско-
го характерна: юная обладательни-
ца большого приданого Поликсе-
на влюблена в нищего правдолюб-
ца Платона. Самодурная бабушка и 
ее сын всячески препятствуют сча-
стью молодых. Но иногда оно при-
ходит, когда его уже и не ждешь.

Фестиваль спектаклей  
по произведениям великого драматурга

Маргарита Петрова

Невыполнимую по амбици-
озности задачу поставил пе-
ред собой коллектив театра  
«СамАрт». Из хрестоматийной 
пьесы Евгения Шварца «Обык-
новенное чудо», известной ши-
рокому зрителю по одноименно-
му фильму в постановке Марка 
Захарова, сделать мюзикл. Весе-
лое шоу с танцами и песнями. Ге-
роически прорываясь через пре-
пятствия и вынужденные про-
стои, команда полтора года соз-
давала полномасштабное зрели-
ще под руководством режиссера-
постановщика Дмитрия Белова.

Чтобы было веселее и не-
обычнее, всех персонажей на-
рядили не просто в яркие, а в со-
вершенно ни с чем не сравнимые 
костюмы. Даже несмотря на от-

сылки к своим же спектаклям 
(например, котурны, на которых 
появляются Король и трактир-
щик Эмиль, очень напоминают 
обувь из золотомасочной «Ма-
маши Кураж»), сложно пове-
рить, что визуальный ряд создал 
Юрий Хариков. Костюмы здесь 
не только выходят на первый 
план, они заслоняют актеров и 
происходящее на сцене. Испол-
нителям непросто освоиться 
в них, а зрителям - уследить за 
трехчасовым экспериментом, в 
котором все мелькает, кружится 
и перемещается.

- Юрий Хариков - выдающий-
ся художник современности, 
большая честь, что позвал меня 
на этот спектакль. Он - одна из 
самых значимых фигур и рево-
люционеров отечественного те-
атра. Для него визуальный по-
иск является главным. При соз-

дании оформления к этому спек-
таклю определяющим стало про-
изнесенное мной слово «сказ-
ка». Сложные костюмы требуют 
определенных умений и компе-
тенций режиссера и труппы. Как 
мы смогли сквозь них пробрать-
ся к публике - судить не нам, а 
зрителю, - рассказал Белов.

Собрать все составляющие 
воедино и создать точное в де-
талях, психологически досто-
верное сценическое полотно ре-
жиссеру, к сожалению, не уда-
лось. Сцены сменяют друг дру-
га, соединенные формальными 
связками - музыкальными реф-
ренами. Но спектакль нагляд-
но демонстрирует техническую 
оснащенность театра, прекрас-
ную подготовку актеров, а так-
же грандиозные усилия всего 
коллектива, вложенные в поста-
новку.

Дмитрий Белов,
РЕЖИССЕР-ПОСТАНОВЩИК СПЕКТАКЛЯ «ОБЫКНОВЕННОЕ ЧУДО»:

- Помимо того что это потрясающий 
фильм, на котором выросло мое 
поколение, это еще и выдающаяся 
пьеса Евгения Шварца, с помощью 
которой можем выразить наше 
сегодняшнее видение действитель-
ности. Театр - место, где мы ищем 
и пытаемся ответить на острые 
вопросы.
Мне было очень интересно ра-
ботать с самарской труппой. Я не 
ожидал, что столкнусь с таким пониманием, мастерством и высочай-
шим уровнем отношения к профессии. Сегодня, когда этика является 
для многих понятием неизвестным, это особенно ценно. Артисты на-
ходятся в невероятном единении. Это дает феноменальную скорость 
работы. Я никогда так быстро и продуктивно не трудился.
У нас с Юлием Кимом была огромная работа по созданию новой вер-
сии. Вместе с Геннадием Гладковым он сделал мюзикл «Обыкновенное 
чудо», который шел в Москве. Я его посмотрел и решил, что нужно 
еще кое-что доделать. Юлий Черсанович - феноменальный мэтр, он 
никогда не бронзовеет, всегда открыт и готов работать. Мне кажется, 
мы смогли найти новые повороты в истории. В спектакле есть песни, 
написанные специально для самарской версии мюзикла.

Дмитрий Добряков,
АРТИСТ ТЕАТРА «САМАРТ», ИСПОЛНИТЕЛЬ РОЛИ КОРОЛЯ:

- При подготовке спектакля много 
времени уделялось вокалу, по-
скольку невозможно сделать 
мюзикл без хорошего хормейстера. 
Спасибо большое Людмиле Под-
лесной. Когда артисты не на сцене, 
они поют за сценой. Плюсовой 
фонограммы в спектакле нет - все 
по-честному.
Юрий Хариков придумал экстрава-
гантные костюмы, которые на са-
мом деле очень удобные. Все достигается тренировкой. Нужно суметь 
распределиться, и все станет на свои места.
Пьеса Евгения Шварца «Обыкновенное чудо» - это настоящая сказка. 
Как можно было все это придумать, я не понимаю. В каждом из нас 
живет ребенок, и на сказку откликается человек в любом возрасте.

Анастасия Вельмискина,
АКТРИСА ТЕАТРА «САМАРТ», ИСПОЛНИТЕЛЬНИЦА РОЛИ ПРИНЦЕССЫ:

- Поначалу восприятие всем извест-
ного фильма мешало. Но задачи, 
которые перед нами ставил режис-
сер, и костюмы показали, что у нас 
постановка совсем про другое.
Что касается вокала, то здесь требо-
валась эстрадная манера исполне-
ния. Мне было сложно, поскольку 
я пыталась петь академически, а 
Людмила Подлесная работала со 
мной через формат разговора - 
нужно было как будто проговаривать свои реплики. Мы стремились 
создать живое звучание.
Режиссер объяснял мне, что в Принцессе должны быть яркий темпе-
рамент и истеричность. В фильме она другая - тоненькая и воздушная. 
В спектакле - больше боец. У меня не настолько выражен характер, и 
было сложно показать этот стержень. Мне такие импульсы не свой-
ственны, предпочитаю решать все мирно.
Самым сложным было пытаться сделать не просто трагические моноло-
ги, а трагифарсовые. Существование больше условное, масочное. Но при 
этом важно не уйти за музыкой, несмотря на бешеный ритм. Когда я ходи-
ла по сцене, то представляла, что держу за руку Шварца и передвигаюсь с 
ним. Это помогало помнить про саму историю и работать тоньше.
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Невезуха
Самарцы по-прежнему без весенних побед

Сергей Семенов

В 21-м туре премьер-лиги «Кры-
лья Советов» дома сыграли вничью 
(1:1) с «Оренбургом» и остались на 
12-м месте в турнирной таблице.

Для тех, кто подзабыл, напом-
ню. Последний раз в нынешнем 
чемпионате премьер-лиги подо-
печные Игоря Осинькина одер-
живали победу 6 ноября, в гостях, 
над столичным «Торпедо» (2:0). 
А в весенней части чемпионата 
словно отрезало. В четырех мат-
чах наши никак не могут добить-
ся успеха, общая разница забитых 
и пропущенных мячей - 2:6.

Вот почему на домашний матч 
с «Оренбургом» самарцы выш-
ли с целью переломить ситуацию. 
И уже на 8-й минуте счет открыл 
Дмитрий Цыпченко, записав на 
свой счет первый гол в чемпионате. 
В Кубке он лидирует с девятью за-
битыми мячами.

Хозяева поля имели игровое 
преимущество, но ни Амар Рах-
манович, ни Юрий Горшков не 

Сергей Семенов

Самарские «летчики» вто-
рой раз в своей истории попали 
в финал ВХЛ-Б. Только тогда, 
десяток лет назад, турнир име-
новался РХЛ-Б. Названия раз-
ные, но суть та же. Команды, по 
финансовым возможностям не 
потянувшие ВХЛ, играют в уте-
шительном турнире рангом ни-
же. В этом сезоне таких коллек-
тивов набралось пять. Прав-
да, казанский «Феникс» не до-
брался до плей-офф, снявшись 
с соревнований в разгар сезона. 
Четверка оставшихся команд 
и разыграла путевки в финал 
первенства ВХЛ-Б. 

ЦСК ВВС боролся за выход 
в финальную пульку Кубка Фе-
дерации (имеется в виду Феде-
рация хоккея России) с «Чел-
нами» из Набережных Челнов. 
Первые два матча до четырех 
побед самарцы дома выиграли. 
А затем в двух подряд на выез-
де неожиданно уступили. Пя-
тую встречу дома вновь выи-
грали при колоссальном пре-

имуществе (7:2). Развязка на-
ступила в шестом матче в На-
бережных Челнах. В драматич-
ном поединке ЦСК ВВС вырвал 
победу у настырного соперни-
ка (3:2) и завоевал путевку в су-
перфинал.

Соперник команды Юрия 
Мордвинцева в борьбе за Кубок 
Федерации определился в Бар-
науле в седьмом матче между 
местным «Динамо-Алтай» и са-
ратовским «Кристаллом (1:0).

В финале ЦСК ВВС как побе-
дитель «регулярки» будет иметь 
преимущество своей площад-
ки. Два первых матча с коман-
дой «Динамо-Алтай» пройдут 
в СКК им. Высоцкого 8 и 9 ап- 
реля. 

Искупаем 
кубок в Волге
Мечта болельщиков ЦСК ВВС

Юрий Мордвинцев, 
Главный тРенеР ЦСК ввС:

- Хочется в первую очередь по-
благодарить команду соперника. 
Серия получилась очень достой-
ной. Шестой матч по содержанию 
- самый сумбурный во всей серии. 
Это и понятно, на кону стоял выход 
в следующий раунд. Результат до-
стигнут, и для нас все нормально. 

Игорь осинькин, 
Главный тРенеР «КРыльев Советов»:

- Качество игры не дает повода 
для беспокойства: придут очки. 
очень хороший настрой у нас был. 
Мы играли в футбол против очень 
быстрой команды. в каждом еди-
ноборстве чувствовали уровень 
соперника. Мы понимаем, что нам 
надо выигрывать, а не рассказы-
вать, сколько было моментов. еще 
много матчей впереди, еще много 
очков будет разыгрываться. нет 
такого, что мы должны спасаться. 
Чувствуем себя уверенно, можем 
играть с любым соперником. Сде-
лаем все, чтобы выставить наибо-
лее сильный состав на матч с ЦСКа. 

Дмитрий Азаров, 
ГубеРнатоР:

- Это по-настоящему боевая ни-
чья. на мой взгляд, очень инте-
ресный, содержательный кра-
сивый и боевой футбол. наша 
команда имела преимущество. 
но, к сожалению, мы вновь не до-
бились победы, хотя взяли пер-
вое очко в этом году.
Кубок - это всегда отдельная 
история. у наших клубов по-
настоящему кубковый характер. 
очень надеюсь, что командам бу-
дет сопутствовать фортуна. уве-
рен, что и «Крылья», и «акрон» 
сделают все, чтобы пройти  
дальше.

и в н п рМ о

1 Зенит 21 16 3 2 55 - 10 51

2 Ростов 21 13 5 3 38 - 28 44

3 Спартак 21 12 5 4 45 - 24 41

4 ЦСКа 21 11 5 5 37 - 20 38

5 Динамо 21 10 5 6 36 - 26 35

6 ахмат 21 10 3 8 31 - 29 33

7 оренбург 21 10 2 9 41 - 41 32

8 Краснодар 21 9 5 7 44 - 35 32

9 Сочи 21 9 4 8 31 - 39 31

10 урал 21 7 4 10 24 - 33 25

11 локомотив 21 7 4 10 31 - 37 25

12 КС 21 5 6 10 21 - 32 21

13 Паринн 21 5 4 12 23 - 41 19

14 Факел 21 2 11 8 27 - 39 17

15 Химки 21 3 4 14 19 - 47 13

16 торпедо 21 2 4 15 13 - 35 10

21-й тур
1 апреля
«Динамо» - «Сочи»  0:2
«Пари н. новгород» - «локомотив» 0:4
«Спартак» - «ахмат»  0:0
«Зенит» - «урал»  2:0

2 апреля
«Крылья Советов» - «оренбург» 1:1
«Химки» - «Краснодар»  0:6
«Факел» - ЦСКа  0:2
«Ростов» - «торпедо»  2:1

«Крылья Советов» (Самара) - «Оренбург» (Оренбург) - 1:1 (1:1)
Голы: Цыпченко, 8. Воробьев, 30.
«Крылья Советов»: Ломаев, Бейл, Евгеньев, Гапонов, Горшков,  
Гарре (Коваленко, 78), Костанца, Витюгов (Бабкин,89), Ежов  
(Рассказов, 78), Рахманович (Писарский, 72), Цыпченко (Зуев, 89).
«Оренбург»: Сысуев, Стаматов (Гойкович, 90+1), Сиваков, Перес, 
Эктов, Флорентин (Титов, 84), Вера, Башич (Полуяхтов, 84),  
Мансилья (Обухов, 90+1), Ковалев (Марин, 73), Воробьев.
Предупреждения: Витюгов, 29. Бейл, 63. Воробьев, 90+2.
Судьи: Иванов (Ростов-на-Дону), Сафьян, Мурашов (оба - Москва).
ВАР: Карасев (Москва), Курочкина (Малаховка).

2 апреля. Самара.  
Стадион «Солидарность Самара Арена». 3840 зрителей.

использовали стопроцентные 
возможности для взятия ворот. 
И все бы ничего, но удача помог-
ла форварду гостей Дмитрию Во-
робьеву сравнять счет на 30-й 
минуте. Во втором тайме самар-
цы так и не смогли дожать сопер-
ника. Перекладина вновь, как и 
в первом тайме, выручила орен-
буржцев в одном из эпизодов. 

Итоговая ничья радости волжа-
нам не принесла.

Следующий матч 22-го тура 
«Крылья Советов» проведут в го-
стях с «Сочи» 9 апреля. Ну а зав-
тра нас ждет решающая встреча 
с ЦСКА на столичной «ВЭБ Аре-
не» в полуфинале Пути РПЛ Куб-
ка России. Первый матч завер-
шился вничью (2:2).

Ре
кл

ам
а12+

7 апреля                 ОДО
          19:00
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